

Los técnicos se definen ante el refichaje

Domingo, 05 de Marzo de 2017 - Id nota:592152

Medio : Negocios (La Tercera)
Sección : AFondo
Valor publicitario estimado : \$13789308.-
Página : 4-5
Tamaño : 52 x 37

<http://www.clientes.chileclipping.com/multimedia/20170305/php8rzLbG.jpg>

Los técnicos se definen ante el refichaje

A poco más de un mes de que las colectividades renueven el padrón, los expertos a quienes, habitualmente, gobiernos y partidos políticos convocan para la elaboración de programas, políticas públicas o cargos en el Estado, cuentan qué decisión tomaron. Varios se reinscribieron, otros renunciaron y algunos seguirán como independientes.

K. CANIUPÁN/EVEGA/
M.SÁNCHEZ

"He militado en el PPD desde 1994 y me reficharé. ¿La razón? La verdad es que he tenido muchas dudas, y en algún momento pensé en no reinscribirme, porque en los últimos años, en muchas ocasiones, he estado en total desacuerdo con las posturas y comportamientos de los dirigentes del PPD. Sin embargo, a mi juicio, no hay democracia sin partidos políticos, y depende de cada uno que el país tenga partidos sanos y conducentes a una democracia de calidad", dice Vivianne Blanlot, economista, ex ministra y hoy directora de CMPC y Golbun.

Así como Blanlot son miles los militantes de cada partido que deberán confirmar su afiliación política en el marco de la nueva Ley de Fortalecimiento de la Democracia, para lo que tienen plazo hasta el próximo 14 de abril. El resultado del refichaje será clave para el futuro de las colectividades, porque determinará no solo el financiamiento estatal al que accederán, sino que también la posibilidad de inscribir candidaturas presidenciales.

El escenario no es sencillo. La actividad política enfrenta duros cuestionamientos: según la encuesta Admark, Chile Vamos obtuvo en enero un 24% de aprobación, mientras que la Nueva Mayoría, un 17%. Y en este contexto, refichar a militantes cuya primera actividad no es la política será desafiante.

Ejemplo de ello son los técnicos que han integrado los últimos gobiernos, ya sea porque asumieron cargos en el Ejecutivo, liderando algún organismo técnico, o participaron del análisis, desarrollo y/o evaluación de políticas públicas en el área económica. Varios ejercen como académicos, integran directores y fundaciones.

El sí oficialista
Daniel Fernández (PPD) es uno de los técnicos que ya reficharon por su colectividad. En el mundo público fue director de Enap, Metro y TVN, y en el privado, hasta hace pocos meses ocupó la gerencia general de Enersis Chile. Reconoce que "sí bien no he participado mucho en la política partidista, siempre he creído que es bueno aportar a las políticas públicas desde dentro de la institución".

No es el único. A seis semanas de que termine el plazo, son varios los técnicos que ya ratificaron su militancia en los siete partidos que integran la Nueva Mayoría, entre los que destacan las actuales autoridades económicas: los ministros de Hacienda, Rodrigo Valdés (PPD), y Economía, Luis Felipe Céspedes (DC), y los subsecretarios Alejandro Mico (DC) y Natalia Piergentili (PPD).

Se suman los ministros de Agricultura, Carlos Furché (PS); de Medio Ambiente, Pablo Badier (DC),

y de Minería, Aurora Williams (PRSD). Mismo camino siguieron Ricardo Solari (PS), presidente de TVN; Jorge Rodríguez Grossi (DC), presidente de BancoEstado; Eduardo Bitran (PPD), vicepresidente ejecutivo de Corfo, y Ernesto Muñoz, director del Sernac.

Cierran el grupo los ex ministros de Economía Alejandro Ferrero (DC), Hugo Lavados (DC) y Abbaro García (PPD); de Obras Públicas Sergio Bitran (PPD) y del Mideplan Andrés Palma (DC).

El economista Ricardo Ffrench-

Davis refichará próximamente por la DC, donde milita desde 1958, porque "la democracia requiere ineludiblemente partidos políticos responsables y organizados. Eso se hace construyendo desde adentro, no criticando negativamente desde afuera". También lo hará el ex ministro de Economía Jorge Leiva (PPD), porque "apoyo a Ricardo Lagos".

Refichan en la oposición

En Chile Vamos ya han ratificado su militancia los ex subsecretarios de Economía Tomás Flores (UDI), Obras Públicas Lucas Palacios (UDI) y de Medio Ambiente Ricardo Irazaval (UDI). El ex presidente del Sistema de Empresas Públicas Sergio Guzmán Lagos (UDI) también refichó por su partido. Lo hará próximamente el ex ministro de Agricultura José Antonio Gallilea (RN) y el economista Rafael Aldunate (RN).

Quiénes integran Evópoli o el Partido Regionalista Independiente (PRI) como el economista y ex ministro de Transportes Felipe Morandé (Evópoli) no deben reficharse por integrar un partido nuevo.

Cierran la puerta

Uno de los que no se van a refichar es Manuel Agostin, economista y decano de la Universidad de Chile. "Soy militante inactivo del PS desde hace unos 25 años. No me voy a refichar. Creo que todos los partidos tradicionales están añejos y aferrados a banderas que no reflejan la realidad del mundo actual. Los de izquierda, a la supremacía del Estado frente al mercado. Los de derecha, al mercado puro y duro, y a una visión de temas valóricos -homosexualidad, aborto, etc. - que no comparto", confiesa.

El mismo caso enfrenta José Joaquín Brunner, quien pese a militar "hasta ahora último en el PPD", no se refichará, porque "no es el partido con vocación de gobierno que Ricardo Lagos encabezó y que fue una sólida parte de la Concertación".

Lo mismo hará Javier Etcheberry. El ex presidente de BancoEstado y ex director del SII, quien dejó el PPD en 2006, no volverá a ficharse, "puesto que no estaría cómodo en ninguno de los actuales partidos. Me desilusionó la Nueva Mayoría; tampoco soy de derecha. ¡Sigo añorando la Concertación!", dice. ●

Los independientes

En este periodo, quienes pese a haber estado cerca de la política no militaban, podrán haberse visto seducidos para fichar en alguna colectividad. Más aún quienes han liderado ministerios, subsecretarías, entidades técnicas o han sido reclutados por algún presidencialista para la elaboración de su programa. Sin embargo, todos los independientes consultados mantendrán su estado.

En este grupo figuran, por ejemplo, el superintendente de Insuvenencia y Reemplazamiento, Hugo Sánchez, y de Pensiones, Osvaldo Maclás.

Pese a que se les identifica como cercanos a la Nueva Mayoría, Eduardo Engel, Andrea Repetto, Dante Contreras, Luis Eduardo Escobar, Bernardita Escobar, Claudio Agostini, Andrés Ulloa y Enrique Marshall no militan en partido alguno de esta coalición ni pre-

tenden fichar por ninguna tienda política.

Entre los independientes a los que se les asocia con la centro derecha están José Ramón Valente, Ricardo Paredes, Augusto Iglesias, Hernán Cheyre, Jorge Atton, Luis Larraín, Susana Jiménez y Francisco Orrego. Todos ellos mantendrán su no militancia.

Fernando Coloma, ex regulador de Valores y Seguros, nunca ha militado, pero se define como independiente de centro derecha. Descartó fichar, porque hasta ahora ha podido canalizar su interés y preocupación por lo público desde una vereda más académica. Pero le preocupa "mucho el desprestigio actual de la actividad política y los efectos que ello pudiera tener futuro en términos de una crisis de representatividad y gobernabilidad".

¿Qué pasa con la CUT?

La Central Unitaria de Trabajadores (CUT) enfrentará nuevas elecciones en abril. Su actual presidenta, Bárbara Figueroa, milita en el PC desde los 15 años y se refichó porque "soy una convencida del compromiso de mi partido en y con la clase trabajadora". El secretario de la multigremial, Nolberto Díaz, refichará esta semana en la DC y el vicepresidente nacional, Arturo Martínez, lo hará próximamente por el PS. Asimismo, la vicepresidente de la Mujer, Julia Requena, ya refi-

chó por ese partido. Entre los secretarios que integran el Comité Ejecutivo de la CUT, Eric Campos, Carlos Insunza y Horacio Fuentes ya reficharon por el PC. En cambio, Sifredo Vera no sabe si reinscribirse por el PS, porque no se siente representado por las personas que están dirigiendo el partido. Similar es la situación que enfrenta José Luis Ortega, quien comenta que no se ha refichado en la DC porque en el mundo social mucha gente cuestiona la militancia.



El ministro ya refichó por el PPD, partido en el cual milita desde fines de los 80.

RODRIGO VALDÉS (PPD),
MINISTRO DE HACIENDA



"Soy partidario de la economía social de mercado a la alemana (...), que mejor que la DC para lograrlo".

JORGE RODRÍGUEZ GROSSI (DC),
PRESIDENTE BANCOESTADO



"No milito y no me ficharía, porque valoro mi independencia como nada en la vida".

CLAUDIO AGOSTINI (IND.),
ECONOMISTA



"Me reficharé. Democracia requiere ineludiblemente partidos políticos responsables y organizados".

RICARDO FFRENCH-DAVIS (DC),
ECONOMISTA



"No milito ni he militado en un partido político. No me ficharé en un partido".

EDUARDO ENGEL (IND.),
ECONOMISTA



"No me he refichado, pero milito desde el 87, y no tengo razón para no hacerlo".

JOSÉ ANTONIO GALLILEA V. (RN),
EX MINISTRO DE AGRICULTURA



"Milito en Evópoli desde su fundación legal y no es necesario el refichaje por ser partido nuevo".

FELIPE MORANDÉ (EVÓPOLI),
EX MINISTRO DE TRANSPORTES



"Me refiché, porque creo que los partidos políticos son esenciales para la democracia".

LUIS FELIPE CÉSPEDES (DC),
MINISTRO DE ECONOMÍA



"Soy militante inactivo del PS. No me voy a refichar. Los partidos tradicionales están añejos".

MANUEL AGOSÍN (PS),
DECANO FEN U. DE CHILE



"Milito en la DC desde 1985, en segundo año de la universidad. Ya me refiché el año pasado".

ALEJANDRO FERREIRO (DC),
EX MINISTRO Y SUPERINTENDENTE



"No milito en ningún partido, aunque he trabajado en la Comisión Económica del PS".

LUIS EDUARDO ESCOBAR (IND.),
ECONOMISTA



"Milito en la DC desde 1990. Me refiché en el partido en diciembre".

PABLO BADIEN (DC),
MINISTRO DE MEDIO AMBIENTE



"Me reficharé. En lugar de abandonar es mejor participar desde dentro para contribuir con una mejor política".

VIVIANNE BALMOT (PPD),
ECONOMISTA Y CONSULTORA



"En 1966 ingresé a la Democracia Cristiana Universitaria, como militante. Ya me refiché".

HUGO LAVADOS (DC),
EX MINISTRO DE ECONOMÍA



"Hoy me siento mayormente interpretado por los socialistas, pero deseo seguir independiente".

ANDRÉS UTHOFF (IND.),
ECONOMISTA



"Ya me reinscribí. El PPD es un partido amplio, liberal y democrático".

DANIEL FERNÁNDEZ (PPD),
EX DIRECTOR ENAP Y METRO



"Me refiché en el PPD, donde ingresé a militar por primera vez en 1994".

EDUARDO BITRAN (PPD),
VICEPRESIDENTE EJECUTIVO CORFO



"No milito en ningún partido político. No me inscribiré en ninguno tampoco".

DANTE CONTRERAS (IND.),
ECONOMISTA



"No me he vuelto a refichar en el PPD, pues ya no es el partido pluralista, innovador y reformista en serio".

JOSÉ JOAQUÍN BRUNNER (IND.),
ACADÉMICO



"Tengo mucho respeto por la actividad política y los partidos, pero no he pensado militar".

ENRIQUE MARSHALL (IND.),
VICEPRESIDENTE DE BANCODISTADO



"No dudé un segundo en refichar como manera de renovar el compromiso de trabajar para y por otros".

NATALIA PIERGENTILI (PPD),
SUBSECRETARIA DE ECONOMÍA



El subsecretario refichó por la DC, partido en el que milita desde mediados de los 80.

ALEJANDRO MICCO,
SUBSECRETARIO DE ECONOMÍA



"No he militado en ningún partido político. (Militar o no) es una decisión personal".

OSVALDO MACÍAS (IND.),
SUPERINTENDENTE DE PENSIONES

¿Participan de la política? El mapa del refichaje "técnico"



"Milito en el PS desde 1990. Me refiché en enero, porque es mi partido desde hace más de dos décadas".

CARLOS FURCHE (PS),
MINISTRO DE AGRICULTURA



"Me refiché en septiembre por la DC, porque he estado toda la vida y es parte de mí".

JUAN VILLARZÚ (DC),
EX PRESIDENTE EJECUTIVO CODELCO



"No milito, no me ficharé en ningún partido político. ¡Pero sí voto!".

RAFAEL BERGOING (IND.),
EX SUPERINTENDENTE



"No milito, soy independiente, sin perjuicio por mi identificación con principios socialcristianos".

RICARDO PAREDES (IND.),
ECONOMISTA



"A pesar de mi independencia he participado en cargos de confianza en los gobiernos de Lagos y Piñera".

CLAUDIO SEEBACH (IND.),
INGENIERO CIVIL



"Me refiché. Este momento es para apoyar a los partidos y tratar de influir positivamente en ellos".

LUCAS PALACIOS (UDI),
EX SUBSECRETARIO DE OO PP



"Ya refiché. Hoy más que nunca es importante participar de los partidos políticos".

RICARDO IRARRÁZAVAL (UDI),
EX SUBSECRETARIO MEDIO AMBIENTE



"No he fichado ni refichado. Tengo un domicilio claro en la centroderecha y colaboro en lo que me pidan".

HERNÁN CHEYRE (IND.),
ECONOMISTA



"Milito en la UDI desde el asesinato de Jaime Guzmán. Ya me refiché".

SERGIO GUZMÁN LAGOS (UDI),
EX PRESIDENTE DEL SEP



"Soy independiente. Nunca he fichado por un partido y no pretendo hacerlo".

JORGE ATTON (IND.),
EX SUBSECRETARIO TELECOM



"Me voy a registrar, porque la estabilidad del país pasa por los partidos políticos".

RAFAEL ALDUNATE (RN),
ECONOMISTA



"El compromiso de bien común debiera inspirar a muchos a incorporarse a la actividad política".

FERNANDO COLOMA (IND.),
ECONOMISTA

TAMBIÉN PARTICIPARON DEL SONDEO

*ANDRÉS PALMA, DC, REFICHÓ
*JORGE LEIVA, PPD, REFICHARÁ
*PILAR ARMANET, PPD, REFICHÓ
*JAVIER ET CHEBERRY, EX PPD, NO FICHARÁ
*ÁLVARO GARCÍA, PPD, REFICHÓ
*ANDREA REPETTO, IND, NO FICHARÁ
*CARLOS DÍAZ, IND, NO FICHARÁ
*AUGUSTO IGLESIAS, IND, NO FICHARÁ

*AURORA WILLIAMS, PRSD, REFICHÓ
*LUIS LARRAÍN, IND, NO FICHARÁ
*SUSANA JIMÉNEZ, IND, NO FICHARÁ
*FRANCISCO ORREGO, IND, NO FICHARÁ
*BERNARDO TRONCOSO, PS, REFICHÓ
*ERNESTO MUÑOZ, DC, REFICHÓ
*HUGO SÁNCHEZ, IND, NO FICHARÁ